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大手印與上師瑜伽
    修 持 要 點 十七世大寶法王 

    我們平常唸誦的「世世不離清淨上

師尊，受用殊勝吉祥之法教，五道十地

功德悉圓滿，願速證得金剛持果位」，

即是發願生生世世都不離開我們一切的

上師、金剛持的祈願文。

    今天我們在這個大廳裡齊聚一堂，

有來自歐洲的、美洲的西方弟子，也有

來自像是台灣等東方的弟子，各位大部

分都是波卡仁波切的弟子，也都跟波卡

仁波切結下了法緣。雖然各位來自不同

的國家、說不同的語言、有著不同的生

活背景，但是因為佛法的善因緣，使我

們就好像是一個人一樣，成為一體。這

次有這樣的課程安排能夠為各位開示，

首先要在這裡問候大家，跟大家說聲吉

祥如意！

    這是我第三次來到米麗，計劃會在    

這裡停留十五天，我這次來的目的主要

是為了加持及主持波卡仁波切佛塔的開

光儀式。來到這裡剛好也是許多外國弟

子齊聚一堂的時候，因為過去每年都由

波卡仁波切給予《大手印》及《上師瑜

伽》的教授，現在也由堪布仁波切持續

地教學。我來到這裡的時候，堪布仁波    

切特別請求我說若能跟這些外國弟子結

下法緣將會非常好，本來我想來這裡主

要是主持開光儀式，其他空餘的時間就

比較能夠休息，不過因為堪布仁波切的

請求，於是就臨時安排了這次的課程，

也由於是臨時的安排，所以我並沒有特

別的準備。事實上，《大手印》或《上

師瑜伽》的內容若沒有特別準備，是沒

有辦法清楚地給予完整的教授的，所以

這次我並不會教授《大手印》與《上師

瑜伽》的正文，但是會給予相關的開示

。

    祈願文當中說「世世不離清淨上師

尊」，「不離上師」的意思並不是說我

們的身體要一直跟上師在一起，像是用

一根繩子綁在一起那樣。對一個修行者

來說，我們要有一個清楚的認知，也就

是無論上師的出生也好、住世也好，或

者他的圓寂也好，這一切都是上師的佛

行事業的一種展現，並不是說上師出生

、誕生了，這個事業就展現了，而上師

圓寂之後這個事業就沒有了，並不是這

樣的，而是任何時候都是上師事業的一

種展現。在這當中，尤其「圓寂」這種

事業的展現可以說是所有事業當中最殊

勝的、最稀有的，因為它具備一種更大

的力量與更大的感受，我們身為一個佛

弟子必須要這樣來領會。為什麼這麼說

呢？因為世間的萬物或者我們說輪迴的

萬法，其本質都是無常的，它剎那、剎

那都在變換，而所有的無常當中，死亡

的無常可以說是我們最主要要去認知、

去面對的。對於一個凡夫來說，我們很

難馬上認知甚至去修持各種細微的無常

，但我們最先須認知的就是死亡這個無

常，這在許多的教典及教授中都強調過

。所謂的死亡無常，它是臨時的、不定

的，依止這樣的死亡無常才能夠幫助我

們生起出離心。透過死亡無常的激勵跟

鼓勵，能夠幫助我們生起真實的出離心

，而透過死亡無常的修持則能夠使我們

「一切是常」的這種執著為真實的心得

到一種轉化。所以對於上師一切身口意

的各種展現，我們要清楚知道這每個部

分都是上師解脫行誼直接的一種示現，

而身為一個佛弟子，我們要依靠這些事

業的展現真實地修持，這是我們每一個

弟子的責任。

    同時，如果我們對上師的教授跟口

訣能夠恆常不離、如理如法來修持，那

就是真正的「不離上師」，這就是不離

上師最主要的意思。若能恆常不離、如

理如法地修持，我們才能夠真正得到上

師的加持與上師大悲的攝受。對一個佛

弟子而言，首先要能夠不違背對上師的

信心以及誓言，並且要如理如法去修持

，如此才能真正生生世世不離上師的身

口意三門。事實上從世間的常理來說也

是這樣的，好比我們在今生有一種很深

厚、很扎實的一種習氣，這種習氣很自

然地會在我們的來生成熟且展現出來，

而我們在今生若對上師有很深的信心、

不違背對上師的誓言並如理如法修持時

，那麼我們便會在生生世世中對上師的

口訣跟教法自然地生起意樂與希求學習

的心，因為這樣的一種心生起，而後次

第延續地修持，不斷的修持與進步，如

此便能夠真正得到上師大悲的化現、大

悲的攝持，或者說我們才能真正生起淨

觀。所以「世世不離清淨上師尊」最主

要的意思就是說，我們要恆常不離地修

持上師的教授與口訣。如果說不離上師

是指不要離開上師這種物質的身體，那

就非常困難了，因為物質的身體是無常

的、是會轉變的。

    在座有許多波卡仁波切的弟子或是

跟波卡仁波切結下佛法緣的人，在波卡

仁波切住世的時候跟隨仁波切得到許多

佛法上的指導及口訣的教授，希望各位

一定要延續上師教授的口訣的修持，這

是很重要的。有的人可能會這麼想，或

是到我跟前對我說波卡仁波切不在了，

想跟我來學習，但是又遇到許多困難等

等，跟我訴說了很多的苦處。的確，一

般來說對於佛法修行上取捨的要點，我

們是需要依靠一位善知識、一位老師的

指引的。然而所謂老師的教學並不是一

般世間學校教育那樣，一般的學校教育

是一步一步地帶著你，像教拼音、字母

這樣帶著你，但佛法上的教學並非如此

。尤其從修持上來說，最重要的是我們

首先要得到上師的口訣教授，而更重要

的一部分是要依靠自力，也就是要靠自

己的力量，自己要具備一種智慧與力量

從輪迴的幻相中出離出來。佛法的教授

並非像世間教育如學習文法、學習一個

語言那般，靠著別人一個字一個字帶領

而學會的，佛法上的教育跟修持一定要

靠自力，靠自己廣大的智慧，也就是對

於自己的心要真正做清楚的一個觀察，

對於世間萬法有一個清楚的理解，不僅

要理解而且要有體會，這絕大部分是要

依靠自力的，並非僅依靠上師或導師的

教授。所以在這裡，我們要靠自力的觀

察與修持，我們的六識要清楚地觀察外

界，就好像透過窗戶觀察外面、分析外

面的境，或者理解一切世間的情況，這

一部分是很重要的。在解說其他的主題

之前，必須先跟大家做這樣清楚的介紹

。

    接下來談到《大手印》與《上師瑜

伽》，首先談《大手印》。大手印最重

要、最需要具備的是什麼？就是要具備

清楚、正確的見解，在生起一個正確的

或一種高深的見解之前，我們首先必需

要有一個基礎，也就是心裡對於這個見

解要有很清楚的了解與分析。所謂對於

見解的證悟，談到這個部分我們常會遇

到一個最大的過失，就是當我們一說到

見解的「見」時，我們會覺得它應該是

一種很容易從我們的口中說出來或解釋

出來的東西，或是很容易在心中產生的

一種想法；同時在還沒有對於見解證悟

之前，我們會很懷疑自己，會認為自己

好像不具備這種真實的證悟或真實的見

解，我們也會覺得生起了這種對於見解

的證悟之後再上去好像就沒有了，所以

在沒有真實證悟這個見解之前我們會一

直很頑固地勉強自己，而且不滿足的，

一直想要得到這種證悟。

    我們一直在追求一個我們認為的一

種正見，也就是剛剛提到口中容易解釋

、分析、說出來的所謂的正見，或認為

我們心中所感受到的、所生起的想法是

一種正見，然而事實上那並不一定是正

見。舉個例子來說，就好像各位這次來

到了米麗，這裡離大吉嶺很近，我們要

去那裡買東西，對一個藏人來說可能他

會覺得最好的東西是大吉嶺的茶，但是

對非藏人像西方人或東方人而言，他們

認為最好的東西不見得是茶，可能是糖

果或者是一些裝飾品、藥食品等等。所

以我們可以知道，各種東西它並沒有真

實的好壞，都是因為我們每個人的分別

心、妄念或一種主觀的分別而去定義這

個東西是好或不好。因此我們不能夠因

為主觀意識或妄念，分別它是正確的、

它不是，我們一直在追求的正見若是由

於我們這種妄念、分別心而產生的，那

它並不一定是真實的正見，有妄念、分

別心的時候，這一切都是造作的。同時

我們不能夠去相信自己的分別念，它是

不值得相信的，因為我們主觀的看法會

改變，有時候早上認為這個是好的，但

是到了晚上又認為它不好。
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    我們平常唸誦的「世世不離清淨上

師尊，受用殊勝吉祥之法教，五道十地

功德悉圓滿，願速證得金剛持果位」，

即是發願生生世世都不離開我們一切的

上師、金剛持的祈願文。

    今天我們在這個大廳裡齊聚一堂，

有來自歐洲的、美洲的西方弟子，也有

來自像是台灣等東方的弟子，各位大部

分都是波卡仁波切的弟子，也都跟波卡

仁波切結下了法緣。雖然各位來自不同

的國家、說不同的語言、有著不同的生

活背景，但是因為佛法的善因緣，使我

們就好像是一個人一樣，成為一體。這

次有這樣的課程安排能夠為各位開示，

首先要在這裡問候大家，跟大家說聲吉

祥如意！

    這是我第三次來到米麗，計劃會在    

這裡停留十五天，我這次來的目的主要

是為了加持及主持波卡仁波切佛塔的開

光儀式。來到這裡剛好也是許多外國弟

子齊聚一堂的時候，因為過去每年都由

波卡仁波切給予《大手印》及《上師瑜

伽》的教授，現在也由堪布仁波切持續

地教學。我來到這裡的時候，堪布仁波    

切特別請求我說若能跟這些外國弟子結

下法緣將會非常好，本來我想來這裡主

要是主持開光儀式，其他空餘的時間就

比較能夠休息，不過因為堪布仁波切的

請求，於是就臨時安排了這次的課程，

也由於是臨時的安排，所以我並沒有特

別的準備。事實上，《大手印》或《上

師瑜伽》的內容若沒有特別準備，是沒

有辦法清楚地給予完整的教授的，所以

這次我並不會教授《大手印》與《上師

瑜伽》的正文，但是會給予相關的開示

。

    祈願文當中說「世世不離清淨上師

尊」，「不離上師」的意思並不是說我

們的身體要一直跟上師在一起，像是用

一根繩子綁在一起那樣。對一個修行者

來說，我們要有一個清楚的認知，也就

是無論上師的出生也好、住世也好，或

者他的圓寂也好，這一切都是上師的佛

行事業的一種展現，並不是說上師出生

、誕生了，這個事業就展現了，而上師

圓寂之後這個事業就沒有了，並不是這

樣的，而是任何時候都是上師事業的一

種展現。在這當中，尤其「圓寂」這種

事業的展現可以說是所有事業當中最殊

勝的、最稀有的，因為它具備一種更大

的力量與更大的感受，我們身為一個佛

弟子必須要這樣來領會。為什麼這麼說

呢？因為世間的萬物或者我們說輪迴的

萬法，其本質都是無常的，它剎那、剎

那都在變換，而所有的無常當中，死亡

的無常可以說是我們最主要要去認知、

去面對的。對於一個凡夫來說，我們很

難馬上認知甚至去修持各種細微的無常

，但我們最先須認知的就是死亡這個無

常，這在許多的教典及教授中都強調過

。所謂的死亡無常，它是臨時的、不定

的，依止這樣的死亡無常才能夠幫助我

們生起出離心。透過死亡無常的激勵跟

鼓勵，能夠幫助我們生起真實的出離心

，而透過死亡無常的修持則能夠使我們

「一切是常」的這種執著為真實的心得

到一種轉化。所以對於上師一切身口意

的各種展現，我們要清楚知道這每個部

分都是上師解脫行誼直接的一種示現，

而身為一個佛弟子，我們要依靠這些事

業的展現真實地修持，這是我們每一個

弟子的責任。

    同時，如果我們對上師的教授跟口

訣能夠恆常不離、如理如法來修持，那

就是真正的「不離上師」，這就是不離

上師最主要的意思。若能恆常不離、如

理如法地修持，我們才能夠真正得到上

師的加持與上師大悲的攝受。對一個佛

弟子而言，首先要能夠不違背對上師的

信心以及誓言，並且要如理如法去修持

，如此才能真正生生世世不離上師的身

口意三門。事實上從世間的常理來說也

是這樣的，好比我們在今生有一種很深

厚、很扎實的一種習氣，這種習氣很自

然地會在我們的來生成熟且展現出來，

而我們在今生若對上師有很深的信心、

不違背對上師的誓言並如理如法修持時

，那麼我們便會在生生世世中對上師的

口訣跟教法自然地生起意樂與希求學習

的心，因為這樣的一種心生起，而後次

第延續地修持，不斷的修持與進步，如

此便能夠真正得到上師大悲的化現、大

悲的攝持，或者說我們才能真正生起淨

觀。所以「世世不離清淨上師尊」最主

要的意思就是說，我們要恆常不離地修

持上師的教授與口訣。如果說不離上師

是指不要離開上師這種物質的身體，那

就非常困難了，因為物質的身體是無常

的、是會轉變的。

    在座有許多波卡仁波切的弟子或是

跟波卡仁波切結下佛法緣的人，在波卡

仁波切住世的時候跟隨仁波切得到許多

佛法上的指導及口訣的教授，希望各位

一定要延續上師教授的口訣的修持，這

是很重要的。有的人可能會這麼想，或

是到我跟前對我說波卡仁波切不在了，

想跟我來學習，但是又遇到許多困難等

等，跟我訴說了很多的苦處。的確，一

般來說對於佛法修行上取捨的要點，我

們是需要依靠一位善知識、一位老師的

指引的。然而所謂老師的教學並不是一

般世間學校教育那樣，一般的學校教育

是一步一步地帶著你，像教拼音、字母

這樣帶著你，但佛法上的教學並非如此

。尤其從修持上來說，最重要的是我們

首先要得到上師的口訣教授，而更重要

的一部分是要依靠自力，也就是要靠自

己的力量，自己要具備一種智慧與力量

從輪迴的幻相中出離出來。佛法的教授

並非像世間教育如學習文法、學習一個

語言那般，靠著別人一個字一個字帶領

而學會的，佛法上的教育跟修持一定要

靠自力，靠自己廣大的智慧，也就是對

於自己的心要真正做清楚的一個觀察，

對於世間萬法有一個清楚的理解，不僅

要理解而且要有體會，這絕大部分是要

依靠自力的，並非僅依靠上師或導師的

教授。所以在這裡，我們要靠自力的觀

察與修持，我們的六識要清楚地觀察外

界，就好像透過窗戶觀察外面、分析外

面的境，或者理解一切世間的情況，這

一部分是很重要的。在解說其他的主題

之前，必須先跟大家做這樣清楚的介紹

。

    接下來談到《大手印》與《上師瑜

伽》，首先談《大手印》。大手印最重

要、最需要具備的是什麼？就是要具備

清楚、正確的見解，在生起一個正確的

或一種高深的見解之前，我們首先必需

要有一個基礎，也就是心裡對於這個見

解要有很清楚的了解與分析。所謂對於

見解的證悟，談到這個部分我們常會遇

到一個最大的過失，就是當我們一說到

見解的「見」時，我們會覺得它應該是

一種很容易從我們的口中說出來或解釋

出來的東西，或是很容易在心中產生的

一種想法；同時在還沒有對於見解證悟

之前，我們會很懷疑自己，會認為自己

好像不具備這種真實的證悟或真實的見

解，我們也會覺得生起了這種對於見解

的證悟之後再上去好像就沒有了，所以

在沒有真實證悟這個見解之前我們會一

直很頑固地勉強自己，而且不滿足的，

一直想要得到這種證悟。

    我們一直在追求一個我們認為的一

種正見，也就是剛剛提到口中容易解釋

、分析、說出來的所謂的正見，或認為

我們心中所感受到的、所生起的想法是

一種正見，然而事實上那並不一定是正

見。舉個例子來說，就好像各位這次來

到了米麗，這裡離大吉嶺很近，我們要

去那裡買東西，對一個藏人來說可能他

會覺得最好的東西是大吉嶺的茶，但是

對非藏人像西方人或東方人而言，他們

認為最好的東西不見得是茶，可能是糖

果或者是一些裝飾品、藥食品等等。所

以我們可以知道，各種東西它並沒有真

實的好壞，都是因為我們每個人的分別

心、妄念或一種主觀的分別而去定義這

個東西是好或不好。因此我們不能夠因

為主觀意識或妄念，分別它是正確的、

它不是，我們一直在追求的正見若是由

於我們這種妄念、分別心而產生的，那

它並不一定是真實的正見，有妄念、分

別心的時候，這一切都是造作的。同時

我們不能夠去相信自己的分別念，它是

不值得相信的，因為我們主觀的看法會

改變，有時候早上認為這個是好的，但

是到了晚上又認為它不好。



    今天我們再次聚集在一起，若在能

與各位分享一些想法和佛法讓各位來聽

聞，我們有這樣的法緣能夠相聚，我感

到非常高興。

    之前的課程中我作了《大手印》與

《上師瑜伽》的開示。昨天是藏曆九月

二十二號天降日，波卡仁波切金身舍利

塔舉行開光安座儀式，整個修持儀軌已

經圓滿完成了，而參加今天早上行程的

各位也知道整個過程都很圓滿，所以這  

次來到米麗的主要

目的可以說都已經

圓滿了。尤其看到

各位都從很遠的地

方來，平時可能也

都忙碌於工作，少

有時間能夠聽聞佛

法，也少有機會能

夠這樣來修持，但

這次看到大家每天

都能持續見得佛法

，看到這些殊勝的法會，也可以聽聞到

殊勝的佛法，所求皆得，就像要酥油就

有酥油、要乳酪就有乳酪等等，一切善

緣都具足，這也就是我最大的希望。在

今天這個緣起之下，我在這裡想說些關

於波卡仁波切未來會發生的一些事件，

因為未來各位可能會聽到一些說法，但

未必能直接聽聞到，可能會因此產生疑

惑或者不相信，所以如果各位在這裡能

夠聽到我直接說出來，心裡也會有個準

備。

    在座大部分都是波卡仁波切的弟子

，都跟波卡仁波切結下法緣，也都清楚

的知道各自與波卡仁波切深厚的因緣，

因此我們可以說都結下了一個殊勝的緣

分，我覺得很高興。接下來我要特別跟

各位介紹自己與波卡仁波切之間的法緣

，從一開始到中間的過程，以及最後結

束的經過。

    1992年，波卡仁波切蒞臨我在西藏

的陞座典禮。波卡仁波切為什麼會到那

裡去呢？當時我們並不是因為任何私人

的關係或以前認識又再次相聚，那是我

們第一次見面。所以我們最初是因為佛

法而見面，同時是在一個公開的場合，

沒有任何私人動機。之後有幾次機會再

與波卡仁波切相見，當時我年紀很小，

才八、九歲、十歲、十一歲。最讓大多

數的孩子覺得高興的其實是什麼呢？就

是長輩能跟他們一樣玩耍、跟他們說話

，所以當時我也很高興。那時候我的年

談 與波卡仁波切之法緣
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    對於正見，傳統上通常會有兩種方

式來理解，一種是正面的方式，一種反

面，或者正面可以說是成立面，而反面

則是斷除、排擠面的方式。對

一個凡夫來說，由於他心中還

有煩惱及妄念，所以一開始沒

有辦法直接從正面成立的方式

來培養生起他的正見，這就是

為什麼一般在闡述中觀見或空

性見時都是先從反面，也就是

排除面來入手。就好像先告訴

我們一切都不是真實存在的，

沒有一個真實的主體，比如說

「無」，或說這都是遠離心的

戲論等等，這都是從反面、斷

除面來遮除這戲論造作之心。為什麼先

從反面或遮除面入手這麼重要？就像之

前提到的，對一個凡夫而言要在一開始

就先想到或成立一種正確的見解是很困

難的，因為我們心中還有分別念，還有

主觀的看法與妄念，所以很難開始成立

而得到一個正見。這種執著為我的我執

，當它越大越深厚的時候，我們就會以

這種一切以「我」為出發點，認為「我

」跟「我的」是真實的心來做很多的觀

察，這樣而得到的一種理解事實上只能

被稱為主觀的見解或妄念、分別心的見

解，它並不適合被稱作正見。這就是為

什麼在中觀的體系中首先會從遮除面的

方式生起正見。例如，首先透過一切是

依靠緣起的理論或一切是由因由果而生

起的理論幫助我們降服、遮減對於「我

」及「我的」執著心，讓這種執著心的

程度降低。我們一般都會以為這個「我

」是一個真實存在的東西，有一個獨立

的東西在那裡，但是透過遮除、反面的

方式去觀察，不斷地分析，雖然並沒有

真實直接消除我執，但這個我執的力量

會間接地得到消除。

    第一個部分透過反面遮除培養見解

之後，接下來第二個部分就是成立的見

解了，這時候我們就要依靠上師的口訣

，上師可能會告訴你說你要修持這個、

要培養這個見解等等，這部分便是成立

的見解，這是很重要的。首先透過反面

的分析觀察，讓我執的執著力量程度減

少，然後再依靠上師的口訣，這樣我們

才能夠真正得到上師與傳承的加持。所

以總括來說，將粗分的妄念與執著消除

後，一種真實的自信或一種不落入二邊

的中道平衡的心性便能具備。有了這個

基礎之後再依靠上師的口訣以成立面的

方式來修持，到時候我們對於各種見解

，不論是文字也好、具體的形容也好，

才能夠有一種真實的體受，那個時候得

到的見解才可以稱作出世間的見解，或

者才能夠遠離、離開世間的這種計算分

析，才能夠得到遠離「有」、「無」二    

邊的這種見解。

    在這裡還是有一部分需要提醒大家

或是說明清楚的，因為可能有的弟子聽

完剛剛所說的話之後就會產生一種期待

、希求的心，期待剛剛說的那些先從反

面遮除的方式減少我執就可以怎樣等等

，請求我現在就教你們，等一下也不吃

飯了，就一直這樣學習、一直修，然後

一個星期之內就可以成佛…也許會生起

這種莽撞或輕忽的心。然而那是很困難

的，為什麼呢？雖然剛剛談到培養正見

或證悟正見的次第，透過中觀的緣起以

及一些因果的分析理論的方式而降低我

執與執著心的確是有的，但是我們仍然

需要依靠一位能夠知道弟子的心性、根

器、性格而給予指導、因材施教的上師

，我們需要依靠他，因為他才會知道弟

子的情況而給予合適的教學，然後所謂

那些緣起的理論、因果的理論也才會有

   用，否則只靠口頭上這樣介紹像中觀

   裡頭說一切都是無的、是空的、是沒

   有能得的、是無實有的，或者說一切

   都是常的、是有的，光這樣講是沒有

   用的。我們需要依靠一位上師合適地

   依照弟子的情況給予教授，這非常重

   要。在修學次第上，每個弟子要在一

   開始就找到一位完全了解我們、知道

   我們的根器、性格、了解我們一切情

   況的上師是很困難的，我們自己要先

   對自己的性格、根器、情況有一定的

   了解，因為上師要了解弟子，他會問

弟子最想要了解的是什麼、弟子的情況

是什麼、弟子的根器性格是什麼，如果

我們依於自身的情況而能給予一個答覆

時，這樣才能夠建立起這種關係。當然

，若一位上師他有神通，你可能就不需

要這樣回答，上師他可能已經知道了，

但無論如何從次第上來說，首先透過弟

子與上師之間的問答，再慢慢由上師依

照弟子的情況給予比如說中觀的各種生

起正見的方式及口訣，然後我們才能夠

真正的培養正見，所以說這並不是一件

很輕易就能做到的事。

   以上是今天為各位所做的一些開示，

今天就談到這裡。

如欲轉載本文請告知，並勿擅改內容。



    今天我們再次聚集在一起，若在能

與各位分享一些想法和佛法讓各位來聽

聞，我們有這樣的法緣能夠相聚，我感

到非常高興。

    之前的課程中我作了《大手印》與

《上師瑜伽》的開示。昨天是藏曆九月

二十二號天降日，波卡仁波切金身舍利

塔舉行開光安座儀式，整個修持儀軌已

經圓滿完成了，而參加今天早上行程的

各位也知道整個過程都很圓滿，所以這  

次來到米麗的主要

目的可以說都已經

圓滿了。尤其看到

各位都從很遠的地

方來，平時可能也

都忙碌於工作，少

有時間能夠聽聞佛

法，也少有機會能

夠這樣來修持，但

這次看到大家每天

都能持續見得佛法

，看到這些殊勝的法會，也可以聽聞到

殊勝的佛法，所求皆得，就像要酥油就

有酥油、要乳酪就有乳酪等等，一切善

緣都具足，這也就是我最大的希望。在

今天這個緣起之下，我在這裡想說些關

於波卡仁波切未來會發生的一些事件，

因為未來各位可能會聽到一些說法，但

未必能直接聽聞到，可能會因此產生疑

惑或者不相信，所以如果各位在這裡能

夠聽到我直接說出來，心裡也會有個準

備。

    在座大部分都是波卡仁波切的弟子

，都跟波卡仁波切結下法緣，也都清楚

的知道各自與波卡仁波切深厚的因緣，

因此我們可以說都結下了一個殊勝的緣

分，我覺得很高興。接下來我要特別跟

各位介紹自己與波卡仁波切之間的法緣

，從一開始到中間的過程，以及最後結

束的經過。

    1992年，波卡仁波切蒞臨我在西藏

的陞座典禮。波卡仁波切為什麼會到那

裡去呢？當時我們並不是因為任何私人

的關係或以前認識又再次相聚，那是我

們第一次見面。所以我們最初是因為佛

法而見面，同時是在一個公開的場合，

沒有任何私人動機。之後有幾次機會再

與波卡仁波切相見，當時我年紀很小，

才八、九歲、十歲、十一歲。最讓大多

數的孩子覺得高興的其實是什麼呢？就

是長輩能跟他們一樣玩耍、跟他們說話

，所以當時我也很高興。那時候我的年
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    對於正見，傳統上通常會有兩種方

式來理解，一種是正面的方式，一種反

面，或者正面可以說是成立面，而反面

則是斷除、排擠面的方式。對

一個凡夫來說，由於他心中還

有煩惱及妄念，所以一開始沒

有辦法直接從正面成立的方式

來培養生起他的正見，這就是

為什麼一般在闡述中觀見或空

性見時都是先從反面，也就是

排除面來入手。就好像先告訴

我們一切都不是真實存在的，

沒有一個真實的主體，比如說

「無」，或說這都是遠離心的

戲論等等，這都是從反面、斷

除面來遮除這戲論造作之心。為什麼先

從反面或遮除面入手這麼重要？就像之

前提到的，對一個凡夫而言要在一開始

就先想到或成立一種正確的見解是很困

難的，因為我們心中還有分別念，還有

主觀的看法與妄念，所以很難開始成立

而得到一個正見。這種執著為我的我執

，當它越大越深厚的時候，我們就會以

這種一切以「我」為出發點，認為「我

」跟「我的」是真實的心來做很多的觀

察，這樣而得到的一種理解事實上只能

被稱為主觀的見解或妄念、分別心的見

解，它並不適合被稱作正見。這就是為

什麼在中觀的體系中首先會從遮除面的

方式生起正見。例如，首先透過一切是

依靠緣起的理論或一切是由因由果而生

起的理論幫助我們降服、遮減對於「我

」及「我的」執著心，讓這種執著心的

程度降低。我們一般都會以為這個「我

」是一個真實存在的東西，有一個獨立

的東西在那裡，但是透過遮除、反面的

方式去觀察，不斷地分析，雖然並沒有

真實直接消除我執，但這個我執的力量

會間接地得到消除。

    第一個部分透過反面遮除培養見解

之後，接下來第二個部分就是成立的見

解了，這時候我們就要依靠上師的口訣

，上師可能會告訴你說你要修持這個、

要培養這個見解等等，這部分便是成立

的見解，這是很重要的。首先透過反面

的分析觀察，讓我執的執著力量程度減

少，然後再依靠上師的口訣，這樣我們

才能夠真正得到上師與傳承的加持。所

以總括來說，將粗分的妄念與執著消除

後，一種真實的自信或一種不落入二邊

的中道平衡的心性便能具備。有了這個

基礎之後再依靠上師的口訣以成立面的

方式來修持，到時候我們對於各種見解

，不論是文字也好、具體的形容也好，

才能夠有一種真實的體受，那個時候得

到的見解才可以稱作出世間的見解，或

者才能夠遠離、離開世間的這種計算分

析，才能夠得到遠離「有」、「無」二    

邊的這種見解。

    在這裡還是有一部分需要提醒大家

或是說明清楚的，因為可能有的弟子聽

完剛剛所說的話之後就會產生一種期待

、希求的心，期待剛剛說的那些先從反

面遮除的方式減少我執就可以怎樣等等

，請求我現在就教你們，等一下也不吃

飯了，就一直這樣學習、一直修，然後

一個星期之內就可以成佛…也許會生起

這種莽撞或輕忽的心。然而那是很困難

的，為什麼呢？雖然剛剛談到培養正見

或證悟正見的次第，透過中觀的緣起以

及一些因果的分析理論的方式而降低我

執與執著心的確是有的，但是我們仍然

需要依靠一位能夠知道弟子的心性、根

器、性格而給予指導、因材施教的上師

，我們需要依靠他，因為他才會知道弟

子的情況而給予合適的教學，然後所謂

那些緣起的理論、因果的理論也才會有

   用，否則只靠口頭上這樣介紹像中觀

   裡頭說一切都是無的、是空的、是沒

   有能得的、是無實有的，或者說一切

   都是常的、是有的，光這樣講是沒有

   用的。我們需要依靠一位上師合適地

   依照弟子的情況給予教授，這非常重

   要。在修學次第上，每個弟子要在一

   開始就找到一位完全了解我們、知道

   我們的根器、性格、了解我們一切情

   況的上師是很困難的，我們自己要先

   對自己的性格、根器、情況有一定的

   了解，因為上師要了解弟子，他會問

弟子最想要了解的是什麼、弟子的情況

是什麼、弟子的根器性格是什麼，如果

我們依於自身的情況而能給予一個答覆

時，這樣才能夠建立起這種關係。當然

，若一位上師他有神通，你可能就不需

要這樣回答，上師他可能已經知道了，

但無論如何從次第上來說，首先透過弟

子與上師之間的問答，再慢慢由上師依

照弟子的情況給予比如說中觀的各種生

起正見的方式及口訣，然後我們才能夠

真正的培養正見，所以說這並不是一件

很輕易就能做到的事。

   以上是今天為各位所做的一些開示，

今天就談到這裡。

如欲轉載本文請告知，並勿擅改內容。
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一種重擔，或者可以說是一種壓力，但

因為我們都懷有這種希望，所以我承擔

了這個責任，只是一直到現在還沒有一

個很清楚的答案出現。其實各位可能也

知道在西藏有很多種方法，譬如說有些

人會不懂裝懂，甚至會以欺騙的方式說

「這個就是轉世」或這個就是怎麼樣的

，我也可以這樣告訴堪布仁波切和寺院

的僧人，大家可能也就會相信那真的就

是一個轉世，不過我不想這麼做，而且

也不能夠這麼做，這是會有因果的。同

時還有一個重點，那就是要讓所有的人

相信之前自己一定要先相信，所以一定

要找到一些不共的、特殊的徵兆，還要

能感受到將來這個轉世找到後，他真的

會成為值得大家仰慕的對象，甚至是我

自己能夠仰慕的一個對象。這就是為什

麼一直到現在我也還在等待這個答案，

而各位也在等待著。我們要找到未來波

卡仁波切的轉世，那是一位功德具足，

如同這一世波卡仁波切一般的轉世，尤

其是能夠讓各位像今生一樣親近他，得

到他的照顧、他的慈心悲心的教授與帶

領，能夠將這種慈心悲願的引領與教導

延續下去。找到這個轉世是我的責任，

但不僅是我的心願跟責任，各位發願也

是非常重要的。

    最後我要說一段話，這段話可以說

是我或我代替仁波切來說的，或說無論

仁波切現在在哪裡，這段話就像是仁波

切的心意直接傳達給大家。過去仁波切

跟各位結下了法緣並且關注著各位，在

佛法修行上帶領各位，同時仁波切也希

望大家在生活中

，尤其是這一生

都能夠過得更好

、更有目標，一

生的心願都能夠

圓滿，這是仁波

切的心願。

    我們可以看到，在世間上總是會有

相對的情況，比如得意的時候、失意的

時候、快樂的時候、痛苦的時候，若從

苦痛的角度來看就會發覺這個人世間苦

難苦痛總是比較多的。很多人會因為自

己受著很多的苦而捨棄自己的生命，換

句話說，因為他忍受不住這些苦，甚至

寧願捨棄他最珍惜、最愛的生命，他只

剩下這個苦而已。同樣的，對於想要追

尋快樂的人而言，為了快樂，他在很多

時候必須忍受很多的苦。無論從各方面

來看，人世間的苦，這個力量是很大的

波切來說，總覺得我們彼此之間有一種

很強烈且非常清淨的誓言，因為這個清

淨的誓言和因緣讓我產生信心跟勇氣，

相信我一定來得成，於是我便提出了申

請，結果也通過了，順利地來到這裡。

這樣的一個因緣，讓我自己的信心與誓

言更加進步了。

    我來到了米麗寺，並且見到了波卡

仁波切的古棟，那時才真的不得不相信

波卡仁波切真的已經圓寂了。不過雖說

親眼看到，但我總感覺仁波切好像還活

生生地活著一樣，沒有圓寂，心中還是

有這種強烈的感受。就是因為這樣的希

望和感受，那次從米麗回到上密院的當

晚我作了一個夢，首先我見到波卡仁波

切的古棟，同時也聽到談論關於現代科

學的進步，譬如說可以讓死去的人透過

換血的方式讓他再生，在夢中我的感受

是我願意將自己的血全部給仁波切，希

望能夠讓仁波切復活，為了讓仁波切能

夠回來，我願意將全身的血佈施出去、

供養出去。

    目前最重要的一件事就是波卡仁波

切在今生事業圓滿圓寂之後的轉世與來

生，我們每個人對此都還懷抱著希望，

我們需要一個信心所依，我們需要一個

救怙處，所以希望仁波切能轉世再來。

各位都知道，在堪布仁波切與寺院的執

事、喇嘛們的要求下，將這認證仁波切

轉世的責任交給了我，對我來說這是個

很沉重的責任，因為不僅要先正確無誤

地尋找到轉世，而且未來仁波切事業的

延續我同樣也有責任。所以這可以說是

名譽和生命的事，然而當時我就這麼完

全信任地告訴仁波切這件事。從這方面

來說，我跟仁波切之間是有一種很深厚

的緣分。之後我來到了印度，到印度後

就有更多機會可以拜見仁波切，這是很

難得的善緣。還記得我剛來到印度的時

候，由於當時的環境總是遇到一些困難

，心中常常會覺得灰心甚至難過，但是

每當波卡仁波切來到上密院，雖然仁波

切還沒有上樓跟我見面，但我知道波卡

仁波切就在樓下的房間裡，知道他在那

兒，我就會生起一種安心、放心的感覺

，同時也會強烈地生起向法、向道的心

。這可以說是一種加持，無論是我自己

感受到的或是仁波切慈悲賜予的，這種

感受都讓我非常歡喜，到現在一直都還

記得。

    之後，各位都知道仁波切突然圓寂

了，還記得那天早上我正在寫一首詩，

那是一首短短的詩，就在快寫完這首詩

的時候我得知仁波切圓寂的消息。若是

之前得知這位上師生病了或是有點心理

準備還好，突然聽到這個消息時，感覺

如同晴天霹靂，不知所措，實在不知道

該怎麼做。當時我只想到仁波切原本計

劃給予《喜金剛二品續》以及《寶性論

》的教學，心裡還抱怨地想著「為什麼

仁波切你沒有教完就走了」，想著仁波

切為什麼不先說一聲？然而我想抱怨卻

再也找不到人可以抱怨了。寺院邀請我

來到米麗，事實上來米麗要得到申請是

不容易的，然而我心中一直有一種信心

與勇氣相信我能夠來。無論對我或對仁

紀很小，而波卡仁波切是個長者，但我

記得波卡仁波切當時就如一個跟我年紀

一樣大的小孩陪我一起玩、與我談天。

對一個小孩子來說，如果一個大人可以

關心他、陪他玩，他一定會很快樂，我

也是這個樣子的，那是一種很特別的印

象跟感受。從那之後，我感覺自己的心

離波卡仁波切越來越近。記得有一次波

卡仁波切晚上很晚來見我，說他帶了很

多椰奶過來給我，我到現在都還記得，

因為那時我很喜歡喝椰奶。總之波卡仁

波切非常關心我。當時波卡仁波切已經

滿四十歲了，而我只有九歲、十歲，一

般而言年紀的差別會造成一種距離，但

是波卡仁波切與我完全沒有距離，他跟

我一起玩、鼓勵我、關心我、照顧我，

讓我直到現在都有一種很好、很深厚的

印象。我身邊很多人感覺都比較嚴肅，

可能我自己也是，然而有波卡仁波切在

的地方就不一樣，尤其在噶舉派裡很難

找到如他一樣慈祥的笑容（法王講到這

裡模仿噶舉派仁波切嚴肅的表情，惹得

大家哄堂大笑）。我心中一直非常仰慕

波卡仁波切這樣的笑容和舉止，同時印

象也一直很深刻。

    後來大約在98、99年間，仁波切再

度來到西藏，當時我們互相有些談話，

我將前往印度的想法跟仁波切說了。到

印度這件事或說這個事件可以說是我一

生中最重要的一個決定，甚至是不能對

自己的父母說的，可是我卻向仁波切說

了，這代表著什麼？這就代表一種強烈

的信任與信心。這是一件完全關乎我的

，而且範圍也是非常

廣的，也因此，我們

在世界上要得到快樂

並不容易。然而我們

仍舊一直這樣堅強地

活下去，這是為什麼

？因為我們有一種希

望和寄託。希望什麼

？我們希望將來能更

好、希望能夠得到快

樂、有一個好的人生

。所以當這種希望越

大，或者說當我們的

心量、發心越廣的時

候，我們也就能得到

更多的快樂，心也會

越穩固，同時也越有

能力承受、面對各種

痛苦。當我們心中保

持這種希望時便能夠

得到快樂，也有能力

面對痛苦，如此才是

一種圓滿、一種平衡

。希望各位的心中都

能夠一直保持這種堅強、快樂以及希望

，這是很重要的。

    今天大家聚集在一起，但我卻覺得

大家好像是一體的，大家都是一條心，

這樣許多事也就簡單多了。我們時常說

大家若能一條心，做起事來就會很容易

，也會比較順利，然而一旦自利心重的

話做起事來就麻煩了，得要繞遠路，同

時會更加辛苦，不過今天我感覺到大家

就像同一個人一樣。在這裡我要祝福各

位將來能夠更好、更喜樂更快樂，也祝

福各位長壽無病痛，希望大家不論在佛

法上的修學聽聞或是逛街旅遊都能夠順

利圓滿。

如欲轉載本文請告知，並勿擅改內容。
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一種重擔，或者可以說是一種壓力，但

因為我們都懷有這種希望，所以我承擔

了這個責任，只是一直到現在還沒有一

個很清楚的答案出現。其實各位可能也

知道在西藏有很多種方法，譬如說有些

人會不懂裝懂，甚至會以欺騙的方式說

「這個就是轉世」或這個就是怎麼樣的

，我也可以這樣告訴堪布仁波切和寺院

的僧人，大家可能也就會相信那真的就

是一個轉世，不過我不想這麼做，而且

也不能夠這麼做，這是會有因果的。同

時還有一個重點，那就是要讓所有的人

相信之前自己一定要先相信，所以一定

要找到一些不共的、特殊的徵兆，還要

能感受到將來這個轉世找到後，他真的

會成為值得大家仰慕的對象，甚至是我

自己能夠仰慕的一個對象。這就是為什

麼一直到現在我也還在等待這個答案，

而各位也在等待著。我們要找到未來波

卡仁波切的轉世，那是一位功德具足，

如同這一世波卡仁波切一般的轉世，尤

其是能夠讓各位像今生一樣親近他，得

到他的照顧、他的慈心悲心的教授與帶

領，能夠將這種慈心悲願的引領與教導

延續下去。找到這個轉世是我的責任，

但不僅是我的心願跟責任，各位發願也

是非常重要的。

    最後我要說一段話，這段話可以說

是我或我代替仁波切來說的，或說無論

仁波切現在在哪裡，這段話就像是仁波

切的心意直接傳達給大家。過去仁波切

跟各位結下了法緣並且關注著各位，在

佛法修行上帶領各位，同時仁波切也希

望大家在生活中

，尤其是這一生

都能夠過得更好

、更有目標，一

生的心願都能夠

圓滿，這是仁波

切的心願。

    我們可以看到，在世間上總是會有

相對的情況，比如得意的時候、失意的

時候、快樂的時候、痛苦的時候，若從

苦痛的角度來看就會發覺這個人世間苦

難苦痛總是比較多的。很多人會因為自

己受著很多的苦而捨棄自己的生命，換

句話說，因為他忍受不住這些苦，甚至

寧願捨棄他最珍惜、最愛的生命，他只

剩下這個苦而已。同樣的，對於想要追

尋快樂的人而言，為了快樂，他在很多

時候必須忍受很多的苦。無論從各方面

來看，人世間的苦，這個力量是很大的

波切來說，總覺得我們彼此之間有一種

很強烈且非常清淨的誓言，因為這個清

淨的誓言和因緣讓我產生信心跟勇氣，

相信我一定來得成，於是我便提出了申

請，結果也通過了，順利地來到這裡。

這樣的一個因緣，讓我自己的信心與誓

言更加進步了。

    我來到了米麗寺，並且見到了波卡

仁波切的古棟，那時才真的不得不相信

波卡仁波切真的已經圓寂了。不過雖說

親眼看到，但我總感覺仁波切好像還活

生生地活著一樣，沒有圓寂，心中還是

有這種強烈的感受。就是因為這樣的希

望和感受，那次從米麗回到上密院的當

晚我作了一個夢，首先我見到波卡仁波

切的古棟，同時也聽到談論關於現代科

學的進步，譬如說可以讓死去的人透過

換血的方式讓他再生，在夢中我的感受

是我願意將自己的血全部給仁波切，希

望能夠讓仁波切復活，為了讓仁波切能

夠回來，我願意將全身的血佈施出去、

供養出去。

    目前最重要的一件事就是波卡仁波

切在今生事業圓滿圓寂之後的轉世與來

生，我們每個人對此都還懷抱著希望，

我們需要一個信心所依，我們需要一個

救怙處，所以希望仁波切能轉世再來。

各位都知道，在堪布仁波切與寺院的執

事、喇嘛們的要求下，將這認證仁波切

轉世的責任交給了我，對我來說這是個

很沉重的責任，因為不僅要先正確無誤

地尋找到轉世，而且未來仁波切事業的

延續我同樣也有責任。所以這可以說是

名譽和生命的事，然而當時我就這麼完

全信任地告訴仁波切這件事。從這方面

來說，我跟仁波切之間是有一種很深厚

的緣分。之後我來到了印度，到印度後

就有更多機會可以拜見仁波切，這是很

難得的善緣。還記得我剛來到印度的時

候，由於當時的環境總是遇到一些困難

，心中常常會覺得灰心甚至難過，但是

每當波卡仁波切來到上密院，雖然仁波

切還沒有上樓跟我見面，但我知道波卡

仁波切就在樓下的房間裡，知道他在那

兒，我就會生起一種安心、放心的感覺

，同時也會強烈地生起向法、向道的心

。這可以說是一種加持，無論是我自己

感受到的或是仁波切慈悲賜予的，這種

感受都讓我非常歡喜，到現在一直都還

記得。

    之後，各位都知道仁波切突然圓寂

了，還記得那天早上我正在寫一首詩，

那是一首短短的詩，就在快寫完這首詩

的時候我得知仁波切圓寂的消息。若是

之前得知這位上師生病了或是有點心理

準備還好，突然聽到這個消息時，感覺

如同晴天霹靂，不知所措，實在不知道

該怎麼做。當時我只想到仁波切原本計

劃給予《喜金剛二品續》以及《寶性論

》的教學，心裡還抱怨地想著「為什麼

仁波切你沒有教完就走了」，想著仁波

切為什麼不先說一聲？然而我想抱怨卻

再也找不到人可以抱怨了。寺院邀請我

來到米麗，事實上來米麗要得到申請是

不容易的，然而我心中一直有一種信心

與勇氣相信我能夠來。無論對我或對仁

紀很小，而波卡仁波切是個長者，但我

記得波卡仁波切當時就如一個跟我年紀

一樣大的小孩陪我一起玩、與我談天。

對一個小孩子來說，如果一個大人可以

關心他、陪他玩，他一定會很快樂，我

也是這個樣子的，那是一種很特別的印

象跟感受。從那之後，我感覺自己的心

離波卡仁波切越來越近。記得有一次波

卡仁波切晚上很晚來見我，說他帶了很

多椰奶過來給我，我到現在都還記得，

因為那時我很喜歡喝椰奶。總之波卡仁

波切非常關心我。當時波卡仁波切已經

滿四十歲了，而我只有九歲、十歲，一

般而言年紀的差別會造成一種距離，但

是波卡仁波切與我完全沒有距離，他跟

我一起玩、鼓勵我、關心我、照顧我，

讓我直到現在都有一種很好、很深厚的

印象。我身邊很多人感覺都比較嚴肅，

可能我自己也是，然而有波卡仁波切在

的地方就不一樣，尤其在噶舉派裡很難

找到如他一樣慈祥的笑容（法王講到這

裡模仿噶舉派仁波切嚴肅的表情，惹得

大家哄堂大笑）。我心中一直非常仰慕

波卡仁波切這樣的笑容和舉止，同時印

象也一直很深刻。

    後來大約在98、99年間，仁波切再

度來到西藏，當時我們互相有些談話，

我將前往印度的想法跟仁波切說了。到

印度這件事或說這個事件可以說是我一

生中最重要的一個決定，甚至是不能對

自己的父母說的，可是我卻向仁波切說

了，這代表著什麼？這就代表一種強烈

的信任與信心。這是一件完全關乎我的

，而且範圍也是非常

廣的，也因此，我們

在世界上要得到快樂

並不容易。然而我們

仍舊一直這樣堅強地

活下去，這是為什麼

？因為我們有一種希

望和寄託。希望什麼

？我們希望將來能更

好、希望能夠得到快

樂、有一個好的人生

。所以當這種希望越

大，或者說當我們的

心量、發心越廣的時

候，我們也就能得到

更多的快樂，心也會

越穩固，同時也越有

能力承受、面對各種

痛苦。當我們心中保

持這種希望時便能夠

得到快樂，也有能力

面對痛苦，如此才是

一種圓滿、一種平衡

。希望各位的心中都

能夠一直保持這種堅強、快樂以及希望

，這是很重要的。

    今天大家聚集在一起，但我卻覺得

大家好像是一體的，大家都是一條心，

這樣許多事也就簡單多了。我們時常說

大家若能一條心，做起事來就會很容易

，也會比較順利，然而一旦自利心重的

話做起事來就麻煩了，得要繞遠路，同

時會更加辛苦，不過今天我感覺到大家

就像同一個人一樣。在這裡我要祝福各

位將來能夠更好、更喜樂更快樂，也祝

福各位長壽無病痛，希望大家不論在佛

法上的修學聽聞或是逛街旅遊都能夠順

利圓滿。

如欲轉載本文請告知，並勿擅改內容。
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    能在今生與來世幫助我們得到快樂、

利益的原因為何？那就是佛陀所開示深

奧廣大的佛法，但若沒有具德的善知識

或上師教導，我們將無法了知這深廣的

佛法。要得到解脫及遍知的果位，其修

持的根本是什麼？就是上師。因此，首

先尋找一位具徳上師是很重要的。找到

上師之後依照上師的教導如理如法而修

持，並且不違背對上師的誓言、奉行上

師所說，這是很重要的。

    我們過去多生多世積聚了廣大的福德

智慧二資糧且發了許多殊勝善願，尤其

是過去生中曾依止清淨的上師，並能如

法如理地依止而令上師歡喜，由於這一

切善因緣與功德之故，讓我們今生得見

許多不間斷傳承的清淨具德上師，追隨

他們、聽聞他們的佛法甘露而得受加持

，這是非常難得的，都是我們往昔功德

力量所呈現的果實。舉例來說，我們能

親見如佛一般具大悲心、觀音菩薩真實

化身的達賴喇嘛尊者，聽聞

他的法教，以及一切事業總

集、佛陀化身的法王噶瑪巴

；在座有人曾見過十六世噶

瑪巴，現在我們又能跟隨十

七世噶瑪巴，聽聞他的法教

，這是非常難得的。再如尊

貴怙主金剛上師卡盧仁波切

，不論是上一世或這一世我

們都能得見，還有已經現證

大手印並證得無修佛地的怙

主金剛持，尊貴的波卡仁波

切，在座有許多弟子已跟隨

他二十多年，並且如理如法地修持，諸

位可以說真正得到上師心中的一切法教

，如同寶瓶裡的水完整倒入另一個瓶中

。不僅如此，相信很快我們將能見到轉

世的波卡仁波切，再次聽聞他的法教。

如果我們仔細觀察，能夠聽聞他們的法

教是很有福氣的事，這都是有因緣才能

夠成就的，而這些因緣就是福德智慧資

糧，還有我們過去所發的願心以及往昔

如法地依止上師使上師歡喜，有這些力

量才能致使今生有這麼大的福氣能跟隨

清淨上師，這一切絕不是無因無緣的。

    一般來說，諸佛菩薩的身口意三門具

備了不可思議的各種廣大殊勝事業，但

是在所有事業中最重要的就是為弟子講

說佛法。像怙主波卡仁波切尊者，他示

現了很多不可思議的事業，但是其中最

重要的是依照弟子不同的根器、情況不

斷開示佛法，轉動法輪。過去在波卡仁

波切的僧團、寺院裡，仁波切依每個弟

子的需要給予灌頂、口傳、教學，同時

也給予在尼泊爾、錫金、不丹、印度等

地各個閉關中心裡的弟子大手印、那諾

六法等各種教授指導。波卡仁波切也考

量到東西方弟子的需求，從1992年到他

圓寂前持續安排許多大手印禪修的課程

，利益了眾多弟子。而在波卡仁波切圓

寂之後，我們身為弟子最應該做的是什

麼？就是延續上師的心願並守護他的事

業，這是最重要的。如我一般的凡夫，

不具備任何如同波卡仁波切的殊勝證悟

，無法給予大手印教學，但在此我要跟

大家分享波卡仁波切的傳記和他的行誼

。為什麼這部分如此重要？因為身為弟

子，我們若能隨時憶念、了解上師的傳

記並思維他的恩德，那麼自然會生起虔

誠心，當一個弟子有了虔誠心，大手印

的證悟會自然開展，這可說是一個自然

法則。相對來講，如果一個人心中沒有

任何虔誠心，就算他禪修一百年也不會

生起一點證悟，所以這是為什

麼從去年起我要用兩年的時間

安排有關怙主波卡仁波切的傳

記、行誼的課程，如上師瑜伽

、止觀大手印的禪修等等，這

些我們在去年已經作了部分的

介紹，而今年更加殊勝的是由

尊聖的大寶法王及尊貴的嘉察

仁波切親臨講授，這真是令我

們喜出望外，能夠得到這般殊

勝的甘露加持是非常難得的機

會。

    接著，我要跟各位分享波

時輪金剛舍利佛塔

V.S香巴噶舉傳承

堪布東由仁波切

卡仁波切金身舍利安奉在靈塔中的一些

事蹟。

    由於波卡仁波切是突然圓寂，一時之

間沒有充分考慮該如何安置金身舍利。

我們初步的想法是將金身舍利暫厝於寺

院四十九天，直到七七時火化，當仁波

切在世界各地的弟子聽說這個消息，很

多人便想趕在火化前晉見仁波切的古棟

。經過兩三天的考慮，我想若將金身舍

利暫厝一年讓大家禮拜供養，等到週年

後再行火化，那許多弟子就有機會再晉

見仁波切的古棟了。過了五、六天我又

想到，上師的金身舍利是最殊勝、最不

可思議的，而仁波切是寺院最主要的

持有者、守護者，如果能在寺院

裡供奉上師的金身舍利，這是

一個最真實而殊勝之所依。

然而要長久供奉金身舍利是

很不容易的。此時泰錫度

仁波切打電話來詢問有關

金身舍利的安排，我便向

他請示，當時錫度仁波切

回答若能供奉金身舍利是非

常好的，會有很大的加持，

這才是真正的所依，對佛教的

穩固很有幫助，而且也有助於波

卡仁波切迅速轉世再來。另外我請

示嘉察仁波切，他也認為供奉金身舍

利對整體佛教及噶舉的教法，甚至附近

整個地區都會非常好。在兩位仁波切心

意的加持下與我自己的想法，於是決定

永久供奉波卡仁波切的金身舍利。

    過去在西藏各教派都有不同的方式，

大多會遵照上師的遺願和交代處理，有

些上師圓寂後會留下全身舍利，但多數

的上師圓寂後就會火化，也有些上師沒

有交代而弟子將他火化，事實上留下全

身舍利的情況是比較少的。為什麼許多

上師會交代圓寂後就火化？因為當時這

些上師都預知在1959年後的文化大革命    

等災難及浩劫，為避免遭受破壞，所以

在圓寂前都交代要火化。無論如何，火

化是一個比較簡單的程序，若要長久供

奉全身舍利幾百年甚至上千年，它的程

序是更加繁雜的。雖然波卡仁波切在圓

寂前沒有任何囑咐，但由於錫度仁波切

和嘉察仁波切的指示及我的想法，決定

長久供奉金身舍利。

    供奉上師的金身舍利有很多重要且殊

勝的原因，因為時間的關係無法一一詳

述，在這裡就說一個最重要、最殊勝的

原因及緣起。最早是香巴噶舉的創始者

、大成就者、大學者瓊波那覺，他曾經

去過印度七次，親近約一百五十位上師

、大成就者， 跟隨他們學習

，接 受了

所有經部的教典與一切密續的灌頂、教

授及口訣，因此他的身體已成為金剛身

，一切智慧尊都住於他的身上。於是這

位大師在他圓寂之前留下遺囑，告訴他

的弟子說：「如果你們將我的身體保留

成為金身舍利，供奉在一座金銀製成的

靈塔中，這將是個非常殊勝的緣起。」

當時他授記：「經由這樣的緣起，香巴

噶舉的教法將會廣大興盛，弘揚全世界

，且衛藏•香雄這個地方（寺院所在地

）將因此成為第二個菩提迦耶、金剛座

，將會非常興盛。」不過瓊波那覺也說

：「在我圓寂後，你們會為了如何供奉

我的金身舍利而遭遇障礙逆緣。」果真

，由於瓊波那覺大師有很多弟子，據記

載有近十八萬，其中主要來自衛藏•香

雄，也有的來自康區、東藏等地。衛藏

的弟子認為大師的金身舍利應該留在當

地的佛塔中供奉，但是康區的弟子卻想

把金身舍利帶回康區供養，兩方因而發

生爭執。有些康區弟子甚至提議乾脆將

靈體分成兩半好了，一邊供養一半，最

後不得已只好決定火化，火化之後遺骨

和舍利就可以分給各方。於是瓊波那覺

的遺體火化了，沒有留下金身舍利，大

師當時所授記的緣起也就因而毀壞了。

今日香巴噶舉雖然的教法雖然廣泛流傳

，可是卻不如瓊波那覺當時所授記的

那樣廣大興盛。由於這個緣起的

毀壞，當時十八萬的弟子慢慢

演變成僅存五、六十個，而

這些弟子後來又都轉為格魯

派，最後更只剩下八、九

位，結果並不像瓊波那覺

大師授記的，香雄會像菩

提迦耶一般。因此我們如

果能供奉金身舍利，這個加

持力是非常大的，而寺院若

能保存上師的金身舍利，上師

的加持和大悲也會駐留在寺院中

。就像我們常會收藏上師的一根頭

髮、一片指甲或一件上師穿過的衣服

，將之珍貴地保存於寺院中，更何況是

上師的金身舍利，這是更加殊勝的。

    還有一些保留金身舍利的殊勝例子，

比如格魯派的創始者，教主宗喀巴大師

，他的金身舍利就供奉在甘丹寺的靈塔

中。由於他金身舍利的加持力量，我們

可以看到格魯派的法教不論在西藏、漢

地或蒙古都非常興盛，這當然是宗喀巴

大師的願心和加持所致，但也是因為供

奉他的金身舍利才會有如此殊勝的加持

。另外像是噶舉派的錫度仁波切―錫杜

確吉瓊涅大師，他是八蚌寺的創建者，

也由於寺內保存他的金身舍利，所以八

蚌寺的法教非常興盛，而且還出現非常

多得大成就的弟子，一直傳承下來。還

有馬爾巴大譯師，他的全身舍利也被留
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